



AÑO VIII

MADRID 15 DE ENERO DE 1932

NUM. 117

LOS CIRCULOS DE ESTUDIOS EN LOS CENTROS DE PROVINCIAS

Dos sesiones del Centro de Cádiz

Examen de la Encíclica y cuestiones de actualidad

El día 9 de diciembre celebró el Centro de Cádiz reunión, bajo la presidencia del secretario, señor Pemán, y con asistencia de los señores Díaz de Vargas, Pérez y Díez de Velasco, Cereceda, Cano, Rodríguez Sánchez y González Tánago.

Los señores encargados del estudio de la primera parte de la Encíclica "Quadragesimo Anno" participaron los trabajos efectuados, dictándose a propuesta del señor Pemán, normas para que el estudio total se efectuó lo más rápidamente posible.

El señor Cano Rubio expuso lo actuado por la Juventud Católica, resaltando la brillantez que revistió la misa solemne que en la parroquia de Santa Cruz se celebró el día anterior, en la que concurrieron infinidad de jóvenes, repartiéndose después de la misa abundante limosna de pan entre los pobres. Asimismo manifestó que, representando a la Unión Diocesana y a los Centros parroquiales, habían marchado a Madrid, a fin de tomar parte en la III Asamblea de J. C., los señores Benítez Morera y Rendón.

De Estudiantes Católicos dijo el señor González Tánago, que continuaban actuando con la misma intensidad que desde el principio del curso. Dió cuenta de que se había inaugurado el curso de conferencias con éxito. La primera estuvo a cargo del abogado del Estado, don Félix Bragado, que disertó sobre "La posición intelectual de los católicos en los momentos actuales: la tolerancia".

También pronunciaron interesantes conferencias el catedrático de Medicina don Rafael Alcalá Santaella y el comandante retirado don Luis Pereira.

Sesión del día 15

Este Centro volvió a celebrar Círculo de Estudios el día 15 con asistencia de los señores Pemán, que presidió; González Tánago, Cano Rubio, Díaz de Vargas, Pérez, Cereceda y Benítez Morera.

El último, como asistente que fué a la Asamblea Nacional de Juventud Católica, expuso con toda clase de detalles la interesante labor desarrollada en la misma, señalando las conclusiones que han de ser de aplicación inmediata. Se acordó que este señor, por medio de varios artículos en la Prensa local, informe de todo lo tratado en la citada Asamblea a los católicos, a fin de que conozcan la importancia de la Juventud.

El señor González Tánago manifestó que los Estudiantes Católicos proyectaban recabar donativos de juguetes para regalarlos a los niños pobres el día de Reyes, habiendo tomado a su cargo tan humanitaria tarea al conocer que en el próximo año, a diferencia de los anteriores, las entidades que siempre lo hicieron no pensaban ocuparse del asunto.

A propuesta de los señores Pemán y Pérez se acordó ayudar en la Prensa y

MURCIA ESTUDIARA EL CONTROL OBRERO

Se han reanudado las sesiones de los Círculos

Se han reanudado las sesiones del Círculo de Estudios de Murcia. A causa de las distintas actividades políticas y profesionales a que tuvieron que dedicarse varios propagandistas, fueron suspendidas en el mes de noviembre. A la sesión del día 19 último asistieron los propagandistas señores Aguirre, Salmón, Ubeda, Martín, García Baró, Reverte, Castaño y Vinader.

El señor Reverte expuso las líneas generales del problema del control obrero. Las Encíclicas "Rerum Novarum" y "Quadragesimo Anno" deben examinarse como prólogo al estudio sobre el control. En la "Quadragesimo Anno" hay una fuente para estudiar la intervención del obrero en la empresa. Conviene también sentar las bases de la sociología sobre el concepto de la propiedad. Porque el control viene a inspirarse en un concepto de propiedad distinto del tradicional "plena in res potestas". La propiedad no puede entenderse como un poder absoluto. Tiene sus límites. En la "Quadragesimo" se fijan los límites de la propiedad según el principio aristotélico de que los bienes deben ser poseídos como propios y administrados como comunes. El propietario ha de sacar de sus bienes lo necesario para él, y lo demás entregarlo a la comunidad.

La "Rerum Novarum" se refiere al concepto de propiedad, y la "Quadragesimo" al de capital. Las dos clases, patronos y obreros, han roto los lazos y ha surgido la lucha entre gigantes y pigmeos. El liberalismo económico fué la causa de que el pequeño fuese absorbido.

Hoy nos encontramos con un capitalismo egoísta y un obrerismo exigente. Pío XI busca la concordia. Quiere que capital y obrero sean aliados. Porque una industria está constituida, de una parte por el capital, y de otra por el trabajo, y juntos forman un todo orgánico. Ahora que el vínculo que une al trabajador con el patrono, puede ser moldeado según contrato de sociedad.

Hay que buscar una fórmula armónica, una inteligencia entre los elementos de la producción. El control es uno de los medios de hacer eficaz la intervención del obrero en la empresa.

El ministro de Trabajo ha dictado un proyecto de ley sobre el control, que ha de ser objeto de discusión. Diversas entidades de Murcia han formulado su opinión, que vamos a estudiar. También el Círculo de Estudios ha de dar su opinión.

En los próximos Círculos disertarán los señores Salmón, Reverte, Martín y Vinader.

Con otros medios a los Estudiantes Católicos para el logro de su simpática idea.

Finalmente, quedó fijado para el día 19 la misa de comunión general del Centro como previene el Reglamento.

Programa del Centro de Palencia

Círculos de Estudios y organización de actos diversos

La actividad de este Centro en el presente curso se desarrolla con arreglo al plan que sigue:

Actividad interna

RELIGION:

- A) Relaciones entre la Iglesia y el Estado.
 - B) Mención especial del laicismo.
 - C) Concordato.
 - D) Estado legal actual.
 - E) Crítica.
- Ponente: don Lorenzo Carrascal.

FAMILIA:

- A) Doctrina católica sobre la familia.
 - B) Mención especial de la reciente Encíclica.
 - C) Estado legal.
 - D) Crítica.
- Ponente: don Victor Serrano.

ENSEÑANZA

- A) Doctrina fundamental según la Encíclica.
 - B) Mención especial de la Escuela Única y laica.
 - C) Idem de la libertad de enseñanza.
 - D) Estado legal.
 - E) Crítica.
- Ponente: don Laureano Pérez Mier.

OBBERISMO:

- A) Principios fundamentales (Encíclica).
 - B) Regímenes más allá del salariado.
 - C) Mención especial del control obrero.
 - D) Idem del régimen corporativo.
 - E) El problema del paro.
 - F) Estado legal.
 - G) Crítica.
- Ponente: don Rafael Navarro Díaz.

AGRARIISMO:

- A) Principios y hechos fundamentales.
 - B) Reformas agrarias de Europa.
 - C) Los proyectos españoles.
 - D) Bases referentes al problema agrario castellano.
 - E) Crítica.
- Ponente: don Antonio Alvarez Robles.

Actividad externa

A) JOVENES:

Organizar un Círculo de jóvenes selectos, con el programa citado y como vivero de futuros propagandistas.

Encargados: don Federico Ortega y don Ricardo Cortes.

B) OBREROS:

Darles conferencias familiares acerca del programa desarrollado en el Círculo de la A. C. N. de P. y organizar con

Ejercicios espirituales y Asamblea regional en Valencia

Se desdobra el Círculo de Estudios valenciano y se crea uno de estudios médicos. Gran cantidad de conferencias y actos públicos organizados por los propagandistas, o con intervención de ellos. Hablan los representantes de otros Centros y Asociaciones

INAUGURACION DEL ORATORIO DE LA CASA DE SAN PABLO

Las Asambleas anuales del Centro de la A. C. N. de P. en Valencia vienen demostrando un aumento considerable y progresivo de actividad e influencia social. Este progreso se ha hecho más patente en la última Asamblea, pues este Centro, después de la perturbación ocasionada por los últimos sucesos políticos, reaccionó con tal prontitud que hubo de recoger y encauzar muchas actividades del campo católico que habían quedado desamparadas. La labor de los propagandistas ha tenido que ser más intensa que nunca.

Para la reunión anual se prepararon los propagandistas con una tanda de ejercicios espirituales en la Casa de Ejercicios de Alacuás. El P. Darío Hernández, Prepósito de la Casa Profesa, a cuyo cargo estuvo la primera tanda de ejercicios organizada por el Centro, se avino bondadosamente a encargarse de las pláticas, y los propagandistas que tuvieron la suerte de escucharlas, guardarán recuerdo perdurable de la ciencia y del fervor con que interpretó las inmortales meditaciones ignacianas. Los ejercitantes—una cuarentena, entre propagandistas e invitados de diversos pueblos de la región—, permanecieron en Alacuás desde la tarde del 15 a la mañana del 21 de diciembre, en que tuvo lugar la Misa de Comunión. En los últimos días se unió a los ejercitantes el Presidente de la Asociación, don Angel Herrera Oria.

Asamblea

El mismo día 21, a las diez de la mañana, se celebró, en el domicilio social, la "Casa de San Pablo", la V Asamblea Regional. El amplio salón aparecía completamente lleno de un público en el cual se destacaban las personalidades más salientes de la Acción Católica de Valencia. Ocupó la presidencia el secretario de la Acción Católica diocesana, M. I. Sr. don Miguel Fenollera, en representación del excelentísimo señor Arzobispo, teniendo a su derecha a don Angel Herrera, y a su izquierda al secretario del Centro, señor marqués de Lozoya. Ocupaban también la mesa presidencial los se-

obreros, otro Círculo de Estudios análogo al antes indicado para jóvenes.

Encargados: don Juan José Ortega y don Alejandro Rafael.

C) MUJERES:

Organizar conferencias y un Círculo de Estudios del mismo modo que con los obreros.

Encargados: don Rafael Navarro y don Vicente Lobo.

D) PRENSA:

Organizar servicio de colaboración para "El Día", comprometiéndose a darle artículos acerca de los temas estudiados.

Encargados: Todos los propagandistas.

E) ACTOS PUBLICOS:

Organizar un curso de conferencias acerca de los temas tratados en el Círculo y secundar la propaganda social y política desarrollada con estos criterios, cooperando los propagandistas.

Encargados: Todos los propagandistas.

cretarios de los centros de Burriana y Alcoy, señores Feliú y Albors.

Lozoya

Hizo uso primeramente de la palabra el señor marqués de Lozoya, el cual, después de saludar al presidente de la Asociación, a los representantes de otras entidades, a los propagandistas de los Centros hermanos de Alcoy y de Burriana y a los demás asambleístas, dió cuenta de los trabajos del Centro de Valencia en el último año. Tuvo primeramente un recuerdo para la primera tanda de ejercicios organizada por el Centro, a la que concurren solamente siete propagandistas, comparándola con la actual y fundando en esta comparación un justo optimismo. El Centro de Valencia ha observado la mayor puntualidad en su vida interior, celebrando, sin una sola excepción, todos sus retiros y comuniones mensuales y su Círculo de Estudios semanal. En el Círculo de Estudios es cada vez mayor la asistencia de propagandistas y el cuidado y extensión con que estudian los temas. La mayor parte de las sesiones de este curso han estado consagradas al estudio de la Enciclica "Quadragesimo Anno". Novedad de este año es el desdoblamiento del Círculo de Estudios. Forman parte de nuestro Centro algunos médicos, entre ellos dos profesores de la Universidad, los cuales han creído que su actuación sería más útil dedicándose especialmente a aquellas cuestiones médicas que se relacionan más estrechamente con el dogma o con la moral católica, sin desentenderse por ello del círculo general. Aprobada esta idea por el consejo de la A. C. N. de P., el "Círculo de Estudios Médicos de la A. C. N. de P." viene funcionando normalmente. La actuación externa del Centro ha sido, gracias a Dios, muy intensa. Puede decirse que los propagandistas han estado en movimiento continuo y sería imposible enumerar los cursos de conferencias, mitines, etc., en que han tomado parte. Su actuación como promotores o dirigentes de otras entidades será objeto de otras disertaciones.

El Centro de Valencia tiene carácter regional, y poco a poco se va vislumbrando la organización de la A. C. N. de P. en las provincias que constituyeron el antiguo reino de Valencia. En la actualidad hay tres Centros: Valencia, Burriana y Alcoy, en relación constante con el de Valencia, y acaso en el año de 1932 queden constituidos otros: Sueca, Torrente, Onteniente, Alcira...

Feliú

Habló seguidamente don Juan B. Feliú, secretario del Centro de Burriana. En cuanto a la actuación interna, ha funcionado en Burriana el Círculo de Estudios con regularidad, sólo interrumpida alguna vez por exigencias de la actuación externa. En este Círculo se han estudiado las Encíclicas, especialmente "Casti Connubii", y se han presentado ponencias sobre temas de interés, como el Instituto Nacional de Previsión y el Retiro obrero. Las comuniones mensuales se han celebrado también con regularidad. La actuación externa de este Centro ha sido intensísima. Se ha fundado la Gran Peña de la Juventud Católica, que preside el propagandista señor Vicent; un Sindicato Agrícola, en

el cual toman los individuos del Centro parte muy activa, y que está presidido por el propagandista señor González; en este Sindicato, por iniciativa de los propagandistas, se ha organizado un curso de conferencias, en que ya han tomado parte algunas de las personalidades más destacadas de las derechas en España. Para sufragar los gastos de estas conferencias, se han reunido 300 suscriptores, que contribuyen con tres pesetas mensuales. Los propagandistas de Burriana han influido considerablemente en la vida política, social y cultural de la ciudad.

Albors

Don Enrique Albors, secretario del Centro de Alcoy, expone la actuación de esta entidad. Los Círculos de Estudios y las prácticas religiosas se han celebrado con toda asiduidad y entusiasmo, y ha aumentado el número de propagandistas. Los individuos del Centro han dedicado especial atención a la Asociación de Padres de Familia, y haciendo propaganda de ella, han recorrido todo el arciprestazgo, obteniendo una información completa del estado de la enseñanza oficial y privada en todos los pueblos. Tomaron los propagandistas a su cargo el extender en Alcoy una cruzada de oraciones y sacrificios como preparación a la fiesta de la Inmaculada, que se celebró con un fervor inusitado y con un sinnúmero de comuniones, sobre todo de hombres. Entre las obras a que los propagandistas dan impulso en la ciudad figuran las Conferencias de San Vicente de Paúl y la Junta de Acción Católica, que ha tomado a su cargo el único periódico diario que existe en la localidad. En proyecto tienen un secretariado de propaganda católica, la reorganización de las Juventudes Católicas y de los Estudiantes Católicos, y un Círculo de Estudios para obreros.

Actualidades

A continuación se concedió la palabra a los representantes de las entidades en cuya fundación o en cuya vida tienen parte principal los propagandistas. Por la Juventud Católica habló don Manuel Atard. La Juventud Católica de Valencia pasaba por una época de gran postración. Hace algunos años se procedió, con gran trabajo, a la fundación de centros en todas las parroquias de la ciudad, pero estos núcleos no tenían vida propia y se fueron extinguiendo. Al reorganizar la Juventud se ha seguido el procedimiento contrario. Se ha fundado un centro único, del cual se disgregarán los centros parroquiales que puedan tener vida suficiente. El Círculo de Estudios ha estado concurrendísimo y los temas se han estudiado con el mayor interés. Se celebran con regularidad las comuniones reglamentarias. Jóvenes de este Centro han hecho frecuentes salidas a los pueblos en viaje de propaganda, para fundar o vigorizar nuevos núcleos.

Villalonga

En nombre de la U. D. I. C. (Unión para la Defensa de Intereses Católicos) habló don Juan Villalonga. La finalidad de la U. D. I. C. es estimular las actividades de las asociaciones que integran la Acción Católica. Está dirigida por un Comité compuesto de cinco miembros (cuatro de ellos propa-

gandistas) sin presidente; uno de los individuos del Comité actúa de secretario y las oficinas funcionan bajo la dirección de un letrado. Para unificar la acción de las distintas asociaciones, la U. D. I. C. ha procurado reunir las en un mismo local, espaciosos y bien amueblado, donde funcionan con independencia A. C. N. de P., Estudiantes Católicos, Juventud Católica, A. de Patronos Católicos, A. de Familiares de Religiosos; se espera en breve reunir a otras asociaciones. La U. D. I. C. interviene en todas, despertando actividades, aunando esfuerzos y acoplando las fuerzas nuevas que la reacción va poniendo en plan de trabajo. Para este fin organiza una campaña de propaganda religiosa en dos aspectos: uno de cultura elevada y otro popular. Todos los domingos los miembros de la entidad salen a los pueblos y se ponen en contacto con los elementos católicos y se informan de los medios más conducentes de estimular la reacción religiosa, fomentando la creación de asociaciones (Juventud Católica, etc.) y ofreciendo ayuda y orientaciones. En este curso se han visitado 47 pueblos, con resultado muy satisfactorio.

Trigona

El señor conde de Trigona habló de la Asociación de Padres de Familia. El 15 de febrero quedó constituida la Federación de Asociaciones de la diócesis, con asistencia de representantes de trece arciprestazgos. La Federación creyó conveniente apoyar a los maestros en su justa pretensión de que se derogase la real orden en virtud de la cual se aumentaba el descuento sobre los sueldos del Magisterio, gestión que motivó la gratitud de la Asociación de Maestros Nacionales, expresada en oficio dirigido a la Junta directiva. Con este mismo espíritu contribuyó eficazmente a la campaña de Prensa para lograr la mejora de los locales insuficientes y antihigiénicos de la Escuela Normal, visitando con este objeto al alcalde. Al ocurrir el cambio de régimen político, la Asociación ha elevado su enérgica protesta contra todas las disposiciones de carácter sectario referentes a Instrucción Pública. (Exclusión del Crucifijo en las Escuelas, reducción de la enseñanza de Religión en los Institutos, tendencia a la escuela única y laica, etc.). También protestó contra el sentido antirreligioso que informa el proyecto de Constitución. Aprobada ésta, la Asociación reiteró su adhesión al Santo Padre con la promesa de recurrir a los Poderes públicos en contra de las disposiciones lesivas para el catolicismo. Considerando de hecho suprimida la enseñanza del Catecismo en las Escuelas, el representante de la Asociación en la U. D. I. C. procuró que esta entidad fomentase las catequesis parroquiales, preparando a instructores seglares al servicio de los párrocos, y, en efecto, se crearon cursos de preparación que se ven muy concurridos, aspirando a que la enseñanza de la doctrina en la ciudad, no sólo no decaiga, sino que se intensifique. Requeridos por el Consejo de Instrucción Pública cuantos organismos o entidades se relacionan con la enseñanza para que emitiesen su informe sobre la nueva ley de Instrucción Pública, la Asociación redactó un escrito que presentó por medio del señor rector de la Universidad, en que se exponen puntos de vista doctrinales y técnicos sobre la enseñanza. Este y otros dictámenes de la Asociación fueron difundidos por medio de la Prensa local y por la de Madrid. La Asociación ha organizado un curso de conferencias iniciado por la brillante intervención del P. Enrique Herrera, de la Comisión técnica de la F. A. E.

Barcia

El doctor Barcia Goyanes habló del Círculo de Estudios Médicos de la A. C. N. de P. Surgió la idea de su creación ante la insistencia de la propaganda de ciertas doctrinas de carácter pseudo-científico, que no son debidamente contrarrestadas. La misión del Círculo es estudiar con el mayor rigor científico estas cuestiones (limitación de

la natalidad, eugenesia, divorcio, etcétera) y llevar a la Prensa y a la tribuna el resultado de sus investigaciones.

Sastre

Don Braulio Sastre, presidente de la Junta Federal de Estudiantes Católicos, expuso la actuación de esta entidad. Hizo notar el potente resurgir del sentimiento religioso en la clase escolar como el hecho más saliente de esta época. Al aprobarse los artículos 24 y 26 de la Constitución se celebró una Asamblea concurrencísima de escolares en son de protesta. Desde entonces se inició una corriente favorable a los E.E. CC., que triplicaron el número de sus afiliados (en la actualidad unos 700). Se creó la Asociación de Industrias y se dió nueva vida a las de Bachillerato y Filosofía y Letras. Las Asociaciones federadas son actualmente: Derecho, Medicina, Ciencias, Filosofía y Letras, Magisterio, Comercio, Industrias y Bachillerato y está en formación la de Estudios Varios. Se proyecta la creación inmediata de Asociaciones en Castellón, Alcoy, Requena, Villanueva de Castellón, Carcaente, Alcira y Sueca.

La actuación federativa en estos últimos meses se ha encaminado principalmente a combatir el monopolio de la F. U. E. en la representación escolar y uso de locales universitarios. Con este objeto la Federación acordó el abandono temporal de las aulas en señal de protesta. Se celebró un mitin de gran resonancia en la opinión escolar. La Federación organiza fiestas deportivas y sostiene una bella revista, "Libertas". Tiende siempre a afirmar su condición profesional.

Varios representantes

El Presidente concedió después el uso de la palabra a los representantes de diversas poblaciones que habían sido invitados a tomar parte en estos actos, para que expusiesen el estado de la Acción Social en dichos puntos. Por Alcira habló don Manuel Catalán Bayarri, el cual expuso la reorganización de la Juventud Católica por la visita de algunos propagandistas valencianos. Se inauguró un Círculo de Estudios, sobre temas apologeticos, con una asistencia de 17 jóvenes, siendo tantas las solicitudes que se hace preciso el desdoblamiento del Círculo, para que el número excesivo de cursantes no reste eficacia. La J. C. de Alcira concurrió a la Asamblea de Madrid. Tiene en proyecto una biblioteca y un teatro. Es de esperar que muy pronto haya en Alcira un Centro de la A. C. N. de P.

El representante de Carcagente, don Enrique Pelufo, expuso que la actividad católica de esta ciudad se concentra especialmente en la Congregación Mariana, que cuenta con un millar de jóvenes adheridos, de los cuales un grupo numeroso practica todos los años los Santos Ejercicios. Además de su intensa vida espiritual, la Congregación mantiene una biblioteca circulante, una revista quincenal: "Juventud" y ha contribuido a la creación de una escuela nocturna diaria para jóvenes obreras. Prepara la formación de un Círculo de Estudios. Su principal obra es la construcción de un magnífico edificio para Centro Católico Social, que agrupará toda la Acción Católica de la Ciudad.

Don Antonio Pons, representante de Cullera, expuso el proyecto de fundación de una Juventud Católica. La vida católica de esta ciudad se intensifica notablemente, como lo prueba el considerable incremento de la Prensa católica en estos últimos años.

Don Pedro Cardona, representante de Denia, expuso como obra de Juventud la más activa de la localidad, el Apostolado de la Oración, que fomenta las prácticas piadosas entre los jóvenes. Existe un Círculo de Estudios semanal y hay una sección de Prensa encargada de la propaganda de periódicos católicos. Por Játiva habló don José Martínez, el cual explicó las causas por las cuales la Acción Católica había sido poco intensa en el último curso. Se trabaja en la creación de la Asociación de Padres de Familia y en la reorganización de la Juventud Católica. Se han ce-

lebrado para esto varias reuniones preparatorias, en las cuales se han estudiado diversos libros referentes a la formación de la juventud. En estas reuniones, el exponente expuso su criterio de cultivar en el futuro Círculo los estudios filosóficos, de extraordinario valor apologetico ante la crisis de la Filosofía actual, que camina, desde que se ha separado de la doctrina católica, a la mayor confusión.

En Sueca, según expuso su representante el señor Mulet, se ha fundado, mediante reiteradas visitas de los propagandistas de Valencia, un Círculo de Estudios que alcanza un brillante florecimiento. Lo integran catorce miembros activos, se admiten también oyentes, en su mayor parte estudiantes de Bachillerato y Magisterio y en el cual se estudian cuestiones de apologetica. Como hijuela del Círculo figura una escuela nocturna, a la que se da enseñanza gratuita a más de sesenta alumnos, muchos de ellos analfabetos. A los asistentes se les darán pequeñas conferencias de apologetica y sociología católica. Los circuilistas se han preocupado con éxito de la difusión de la buena Prensa.

El señor Alonso, representante de Teruel—ciudad que, de hecho, figura dentro del radio de acción de Valencia—, expuso que la Acción Católica en dicha ciudad está representada por tres entidades: la Federación Terulense de Sindicatos Agrícolas, ya antigua, que lleva una existencia modesta, pero regular y normal, que goza de gran prestigio por haber parcelado varias fincas y extendido considerablemente el crédito agrícola; la Juventud Católica, con muchos centros parroquiales en la diócesis y un Círculo de Estudios muy concurrido. Hay también en Teruel un Círculo Católico de obreros, que en realidad se reduce a una sociedad de socorros mutuos y a un casino económico. Tiene un hermoso local de conferencias. De Prensa católica hay solamente una revista quincenal: "El Labrador". Se proyecta la fundación de un periódico informativo de derechas. La reacción del país en sentido católico es muy grande.

El presidente

El presidente de la A. C. N. de P. se levanta a hablar, en medio de una gran ovación. Hizo un breve resumen de los discursos, señalando, especialmente, la importancia de la creación de Círculos de Estudios como los que van surgiendo en toda la región valenciana, una de las de España en que espera a la Acción Católica un porvenir más brillante. Señaló la importancia de los Círculos de Estudios especializados, como el de Estudios Médicos del Centro de Valencia, y alabó el deseo de los circuilistas de Játiva de entregarse a estudios filosóficos. Hizo después un resumen de la situación de España haciendo notar la intensa reacción católica que se advierte en todas partes y que es preciso encauzar.

La "Casa de San Pablo"

Los asambleístas se reunieron a las dos de la tarde en un banquete en el Hotel Palace. A las cuatro tuvo lugar la función de San Pablo en el Colegio de Corpus Christi. Es posible que nunca nuestra fiesta litúrgica haya alcanzado mayor solemnidad. La incomparable capilla del Colegio interpretó el himno de la Asociación y la Exposición y la Reserva se celebraron con toda la majestad propia de este admirable Instituto Eucarístico, que conserva fielmente las normas que su fundador, el B. Juan de Rivera, le dictara a principios del siglo XVII. Asistió el ilustrísimo señor don Xavier Lauzurica, Obispo auxiliar de la diócesis, el cual pronunció una sentidísima plática sobre el tema de la conversión de San Pablo.

En la mañana del 22 tuvo lugar la inauguración del oratorio de la "Casa de San Pablo" con una misa, en que ofició el excelentísimo señor Arzobispo de Valencia, constante protector de nuestro centro, y en que conculgaron todos los propagandistas, a los cuales dirigió S. E. fervorosas palabras. A

continuación se sirvió un desayuno en la misma Casa de San Pablo, y el señor Arzobispo dispuso una nueva honra a los propagandistas sentándose a su mesa y participando de su alegría.

Centro de Pamplona

Durante el mes de octubre del presente Curso, se dedicó el Centro de Pamplona a reorganizarse interiormente. Quedó constituido en la siguiente forma:

Secretario, señor Sagúés; consiliario, señor Izurdiaga; propagandistas, señores Garrán, Huarte (J. M.), Uranga, Huarte (A.), Moreno, Arraiza, Pascual Viscor, Ruiz de Galarreta y Carreño, secretario que fué del Centro de Oviedo, con residencia actual en Pamplona.

El 6 de noviembre, primer viernes de mes, inauguró este Centro su vida oficial con la Comunión y misa reglamentaria a la que asistieron los propagandistas; por la tarde se reunió el Círculo de Estudios, para trazar el plan del presente Curso.

Durante el mes de noviembre se reunió normalmente el Círculo los días 9, 19 y 26; en diciembre, el 4 y 11, y en enero el día 14. Las tres primeras sesiones se dedicaron a la lectura de la Enciclica "Quadragesimo Anno", haciendo el señor consiliario algunos breves comentarios dogmáticos sobre la misma, y se acordó estudiar inmediatamente la parte de la Enciclica que trata de la reforma de las Instituciones con arreglo al siguiente programa:

"La Iglesia y el Estado", José María Huarte.

"El Estado liberal", Florentino Carreño.

"El Estado socialista y el Estado comunista", José Garrán.

"El Estado sindicalista y el Estado corporativo", Angel Huarte.

"El Estado fascista", Angel María Huarte.

"La Constitución soviética", José E. Uranga.

"La Constitución española de 1931", Pedro J. Arraiza.

"El trabajo". Participación del trabajo en los beneficios, en la dirección y en el dominio, José María Sagúés.

"El trabajo". Deber y derecho al trabajo, Pelayo Moreno.

"El trabajo". El trabajo en la producción y el salario familiar, Ignacio R. de Galarreta.

"El trabajo". Abusos del trabajo y recondición del proletariado, Fermin Izurdiaga.

De estas ponencias, que forman la primera parte del presente curso, se han estudiado las dos primeras.

Primera disertación

Inauguró las conferencias José María Huarte, con una disertación sobre "La Iglesia y el Estado", en la que sobre la base del último fin del hombre y de la necesidad de ambas Instituciones y su diferenciación, expuso la unión y armonía que a una y otra cumple, y los auxilios mutuos que se prestan, o deben prestarse en beneficio de la sociedad humana, deduciendo del diverso grado y reciprocidad de esas relaciones, las diferentes situaciones de la Iglesia y del Estado, según las clasificaciones y teorías de tratadistas antiguos y modernos.

Dió lectura, en apoyo de sus afirmaciones, a varios textos pontificios en relación con los derechos de la Iglesia, cerrando su conferencia con una exposición abreviada del Concordato y de las circunstancias históricas que precedieron a su firma.

En la discusión de esta ponencia tomaron parte Garrán y Uranga, acordándose que el señor Huarte presente una ampliación de su estudio, referente a "La Iglesia en la Edad Media".

Sesión del 14 de enero

El jueves 14 de enero, se trató de "la reforma de las Instituciones en la Enciclica de Pío XI". Le correspondió a Carreño hablar del Estado liberal.

Comenzó refiriéndose a la "Rerum", de la cual la "Quadragesimo" es ampliación—según manifestación del actual

Pontífice—y que hizo "caer por tierra los ídolos del liberalismo". Recordó el cuadro trazado por León XIII, acerca de los males que afligían a su tiempo, causados por la destrucción de las Corporaciones, la desaparición del sentimiento religioso en las Instituciones públicas y el monopolio de los efectos de trabajo y del comercio.

Analizó sucintamente lo que eran las Corporaciones en los tiempos de su prosperidad y cuáles fueron las corruptelas que las hicieron decaer y exigían una profunda reforma de las mismas.

Estudió a continuación las causas de la Revolución francesa, exponiendo lo que era "el antiguo régimen" desde el punto de vista político, social y económico. Habló de la Enciclopedia como vehículo de las ideas revolucionarias, de los intentos de Turgot y de Necker, por desarmar la revolución y del triunfo de ésta como consecuencia de su fracaso por la resistencia de los intereses creados.

Expuso el carácter de la obra revolucionaria, liberal e individualista, manifestado en la Declaración de derechos y en la Constitución de 1891, así como en la legislación posterior en que se desenvolvieron los principios revolucionarios, citando especialmente la ley Chapelier que prohibía la resurrección de las Corporaciones bajo cualquier pretexto o forma.

A seguido trazó un bosquejo de las primeras consecuencias de la obra revolucionaria, acusadas por un incremento extraordinario de riqueza, al que contribuyó en gran parte el descubrimiento del vapor, aplicado al maquinismo. Estudió los graves males derivados del mismo, señalando como principal el aumento de miseria en las clases trabajadoras. Aludió al movimiento comunista de Babeuf y al socialista de 1848.

Hizo un estudio del liberalismo económico, implantado por la Revolución, poniendo de relieve las funestas consecuencias del mismo en el problema social. Habló de la crisis que inmediatamente experimentó y de la evolución de los conceptos que modernamente se ha operado en cuanto a la misión del Estado y la libertad.

Terminó aludiendo a los daños irrogados a la Iglesia por el Estado liberal, acusada, como las demás personas sociales, de estancar la riqueza agrícola con su propiedad inmueble. Combatió tal prejuicio y expuso los juicios contrarios a la desamortización de Azcárate, Marx, Hyndman y Taine, deteniéndose a examinar la vigorosa defensa que hace este último de las personas sociales.

Ejercicios y conferencias

Los propagandistas Huarte y Pascual discutieron algunos puntos del estudio de Carreño y se acordó que en los Círculos del próximo mes de febrero se estudie a la vez la ponencia "La Iglesia y el Estado en los Concordatos de la postguerra", trabajo que se encomendó al consiliario, señor Izurdiaga.

En todos los Círculos celebrados hasta la fecha se han dedicado dos turnos fijos para resumir la política nacional e internacional a cargo de Carreño y de Pascual, respectivamente, y otro de Acción Católica a cargo de Sagúés.

Entre otras actividades de este Centro podemos destacar la preparación de una tanda de Ejercicios Espirituales para caballeros con motivo de inaugurarse en Pamplona la Casa de Ejercicios en Semana Santa.

La organización de Conferencias religiosas cuaresmales para hombres en la Iglesia de San Nicolás, del 10 al 15 de febrero y en las que nuestro consiliario estudiará "Los fracasos modernos del hombre frente al problema religioso".

Y otro curso de conferencias sociales y de cultura durante el mes de marzo para las que se cuenta ya con el concurso de eminentes oradores de toda España.

Centro de Salamanca

La exposición de la "Rerum Novarum" continúa siendo el tema princi-

pal de estudio en los círculos del Centro de Salamanca.

Cantera, después de haber tratado de la parte que a la Iglesia compete y que ella toma en la solución del problema social, resumió la intervención que en el mismo cabe al Estado. León XIII reconoce a éste su derecho a intervenir. Uno de sus deberes; el principal, es "proteger todas las clases de ciudadanos por igual, guardando inviolablemente la justicia llamada "distributiva". Según el Papa, "la equidad" ordena al Estado cuidar de modo especial del humilde trabajador, cuya fuerza y eficacia en la sociedad es tal "que con grandísima verdad se puede decir que no de otra cosa sino del trabajo de los obreros salen las riquezas de los Estados".

Pero este derecho a intervenir tiene sus límites, que la Enciclica cuida mucho de señalar. Lesionados o amenazados los derechos e intereses, sólo "cuando no sea posible remediarlo u obviarlo de otro modo", actuará el Estado, y esto a condición de "que las leyes no abarquen más ni se extiendan más allá de lo que demanda el remedio de esos males o la necesidad de evitarlos".

La "Rerum Novarum" enumera diversos casos particulares en que la intervención del Poder civil es legítima, poniendo así a plena luz el pensamiento de la Iglesia expuesto en los principios generales que León XIII dejaba sentados.

El expositor estudia esas distintas aplicaciones de las reglas generales: 1.ª, protección de la propiedad: "con el imperio y valladar de las leyes se ha de poner en salvo la propiedad privada"; 2.ª, el Estado debe prevenir las huelgas o remediárlas; 3.ª, ha de impedir que los derechos espirituales del trabajador sean violados; 4.ª, velará por sus necesidades e intereses materiales o corporales (horas de trabajo y descanso, trabajo femenino y juvenil, etc.); 5.ª, impedirá las violaciones del derecho o ayudará a las dos clases sociales a que se entiendan sobre el justo salario; 6.ª, favorecerá el acceso del obrero a la propiedad.

Cada uno de estos puntos ha sido largamente debatido por los circuilistas, dedicando atención muy especial al tema del justo salario, objeto particular de alguna sesión.

Por otra parte el Centro, después de leer detenidamente la Enciclica de Su Santidad Pío XI acerca del paro y de los armamentos, ha resuelto invitar a las otras entidades católicas de Salamanca, a fin de organizar en seguida el socorro a las familias de obreros indigentes durante estos meses de invierno.

Nuevos propagandistas

He aquí la lista de nuevos propagandistas inscritos en la Asociación:

CALATAYUD.—Don Mariano Lacambra Medarde, don Pedro Ruiz y Ruiz y don Lorenzo Urbasos Arbeola.

CORIA.—Don Vicente Agero Teixidor, don Tomás Trillo Aguado, don Jacobo Delgado Fernández y don Tomás Uriarte Humarán.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Don Manuel Chamorro y Latorre y don Manuel García Atance.

LEON.—Don Francisco Fernández Vacas.

MADRID.—Don Raúl Cano Faro, don Luis Echano y Asúa, don Joaquín García Val, don Teodoro Jiménez Labiano, don Pedro Laín Entralgo, don Miguel Ángel Llano de la Vega, don Santos Martín Juárez y don Vicente Pérez de Laborda y Villanueva.

SALAMANCA.—Don Angel García Alfonso, don Guillermo Martín Marín, don Antonio Ribera Trillo Figueroa y don Aureliano Sánchez Ferrero.

SEGOVIA.—Don Manuel Leal Santoya, don Angel Onrubia y Anguiano y don Aureliano del Pino.

SEVILLA.—Don Manuel de Otero y Cueto.

VILLAVICIOSA.—Don Miguel García de Valdés y don Manuel Gómez Barco.